

---

---

# GACETA EXTRAORDINARIA DE MADRID

DEL MARTES 4 DE JULIO DE 1815.

---

*Gaceta extraordinaria de Londres del jueves 22 de Junio de 1815.*

*Downing-Street 22 de Junio de 1815.*

Anoche llegó el honorable mayor H. Percy, que de parte del feld-mariscal duque de Wellington entregó al conde Bathurst, principal secretario de Estado de S. M. en el departamento de la Guerra, los pliegos cuya copia es la siguiente:

*Waterloo 19 de Junio de 1815.*

„Milord: Habiendo reunido Bonaparte el primero, segundo, tercero, cuarto y sexto cuerpo del ejército francés y las guardias imperiales, y casi toda su caballería en el Sambre, y entre este río y el Mosa, desde el 10 al 14 del corriente, avanzó el 15, y atacó en la madrugada de él en Thuin y Lobez, en el Sambre, los puestos prusianos.

„Yo no tuve noticia de estos sucesos hasta por la tarde, é inmediatamente mandé preparar las tropas para la marcha, y despues que marchasen á su izquierda; luego tuve por otras partes avisos que me hicieron ver que el movimiento del enemigo sobre Charleroi era el verdadero ataque.

„El enemigo arrojó aquel día del Sambre los puestos prusianos; y el general Ziethen, que mandaba el cuerpo que habia estado en Charleroi, se retiró sobre Fleurus, y el mariscal príncipe Blucher concentró el ejército prusiano sobre Sombref, teniendo al frente de su posición las aldeas de St. Amand y Ligny.

„El enemigo continuó su marcha lo largo del camino de Charleroi hácia Brusélas, y en la misma tarde del 15 atacó una brigada del ejército de los Países-Bajos, que estaba al mando del príncipe de Weimar, apostado en Frasne, y le obligó á retirarse á una quinta que se halla en el mismo camino llamada Quatre-Bras.

„El príncipe de Orange reforzó inmediatamente esta brigada con otra de la misma división al mando del general Perponcher, y por la mañana temprano volvió á ganar parte del terreno que habia perdido, consiguiendo hacerse dueño de la comunicacion que desde Nivelles y Brusélas se dirigia á la posición que ocupaba el mariscal Blucher.

„Entre tanto habia yo mandado que todo el ejército marchase sobre Quatre-Bras; y la quinta división, al mando del teniente general S. Tomas Picton, llegó cerca de las dos y media del día, seguida del cuerpo de tropas

mandadas por el duque de Brunswick, y despues por el contingente de Nassau.

„A este tiempo comenzó el enemigo un ataque contra el príncipe Blucher con todas sus fuerzas, escepto los cuerpos primero y segundo, y un cuerpo de caballería á las órdenes del general Kellerman, con el qual atacó nuestro puesto de Quatre-Bras.

„El egército prusiano mantuvo su posición con su acostumbrado valor y constancia contra un número muy desigual, á pesar de que no se le habia reunido el cuarto cuerpo de su egército á las órdenes del general Bulow; y que yo no podia socorrerle como deseaba, por verme tambien atacado, y que las tropas, particularmente la caballería, que tenian mucho que marchar, no habian llegado todavía.

„Mantuvimos, pues, nuestra posición, y rechazamos completamente todos los ataques que hizo el enemigo para apoderarse de ella; y á pesar de que nos atacó repetidas veces con un gran cuerpo de infantería y caballería, sostenido por artillería numerosa y formidable, y de que dió diferentes cargas con la caballería á nuestra infantería, todas sus tentativas fueron rechazadas del modo mas firme. En este encuentro se distinguieron sumamente S. A. R. el príncipe de Orange, el duque de Brunswick, el teniente general S. Tomas Picton, el general S. James Kempt y S. Dionisio Pack, que se empeñaron en la accion desde el principio del ataque del enemigo, como tambien el teniente general Carlos baron Alten, el mayor general S. C. Halket, el teniente general Cooke y los mayores generales Maitland y Byng, que fueron sucesivamente llegando. Las tropas de la quinta division y las del cuerpo de Brunswick se empeñaron seriamente y por mucho tiempo, conduciéndose con el mayor valor. Debo mencionar en particular á los regimientos 28.º, 42.º, 78.º y 92.º, y el batallon de hannoverianos.

„Nuestra pérdida fue grande, como V. S. verá por el estado adjunto; y he sentido muy particularmente la pérdida de S. A. R. el duque de Brunswick, que pereció peleando valientemente al frente de sus tropas.

„Aunque el mariscal Blucher habia mantenido su posición en Sombref, se vió sin embargo muy debilitado por lo serio de la lucha en que se habia empeñado, y como aun no habia llegado el cuarto cuerpo determinó retirarse, y concentrar su egército sobre Wavre, adonde marchó en la noche despues de concluida la accion.

„Este movimiento del mariscal hizo necesario otro correspondiente por mi parte; y me retiré de la quinta de Quatre-Bras sobre Genappes, y desde alli sobre Waterloo á las 10 de la mañana del dia próximo 17.

„El enemigo no hizo ningun esfuerzo para perseguir al mariscal Blucher. Al contrario, una patrulla que yo envié á Sambref por la mañana, no solo lo hizo todo tranquilo, sino que las centinelas avanzadas del enemigo se retiraron al ver la patrulla. Ni tampoco emprendió molestar nuestra marcha por la retaguardia, sin embargo de haberse hecho á la mitad del dia, escepto un gran cuerpo de caballería traide de su derecha, el cual siguió la caballería del mando del conde de Uxbridge.

„Esto dió al lord Uxbridge ocasion de cargar con el 1.º de guardias el desfiladero de la aldea de Genappes, con cuyo motivo S. S. declaró estar muy satisfecho de aquel regimiento.

„La posicion que yo tomé en frente de Waterloo cruzaba el camino principal de Charleroi y Nivelles, y tenia su derecha detras de una rambla cerca de Merke-Braine, que estaba ocupado, y su izquierda se estendia á una altura sobre la choza Ter-la-Haye, que tambien estaba ocupada. Al frente del centro derecho y cerca del camino de Nivelles ocupábamos la casa y jardin de Hougoumont, que nos impedia ser flanqueados por aquella parte, y en frente del centro izquierdo ocupábamos la quinta de La-Haye-Sainte. Por nuestra izquierda nos comunicábamos con el mariscal príncipe Blucher en Wavre por Ohain; y el mariscal me habia prometido, en caso de verme atacado, socorrerme con uno ó mas cuerpos segun lo creyese necesario.

„El enemigo reunió su ejército, á escepcion del tercer cuerpo enviado á observar al mariscal Blucher, en una serie de alturas á nuestro frente en la noche del 17 y ayer por la mañana; y cerca de las diez comenzó un furioso ataque contra nuestro puesto de Hougoumont. Tenia yo ocupado aquel puesto con un cuerpo de la brigada de guardias del general Byng, que estaba en posicion á retaguardia, y que por algun tiempo estuvo al mando del teniente coronel Macdonel, y despues al del coronel Home; y tengo la satisfaccion de añadir que fue mantenido todo el dia con el mayor valor por aquellas brillantes tropas, á pesar de los repetidos esfuerzos de grandes cuerpos del enemigo, que intentaron apoderarse de ella.

„Al mismo tiempo que se hacia este ataque contra la derecha de nuestro centro sobre toda la línea, mantenian un fuerte cañoneo, destinado á sostener los repetidos ataques de caballería é infantería, á veces mezcladas una con otra, y otras veces separadas, que se hacian contra él. En uno de estos se apoderó el enemigo de la quinta de La-Haye-Sainte, por haber gastado todas sus municiones el destacamento del batallon ligero de la legion que la ocupaba, y el enemigo se apoderó de la única comunicacion que habia con ellos.

„Este entonces cargó repetidas veces á nuestra infantería con su caballería; pero estos ataques fueron igualmente infructuosos, y dieron ocasion á nuestra caballería de cargar contra uno de ellos, en lo cual se distinguió sumamente la brigada del lord E. Somerset, compuesta de guardias de corps, de guardias reales de á caballo y del 1.º de dragones de las guardias, como tambien la del mayor general sir W. Ponsomby, que entrambas hicieron varios prisioneros, y se apoderaron de un águila.

„Estos ataques fueron repetidos hasta cerca de las siete de la tarde, y entonces hizo el enemigo un esfuerzo desesperado con la caballería é infantería, sostenidas por el fuego de artillería, para forzar nuestro centro izquierdo cerca de la quinta de La-Haye-Sainte; pero despues de una terrible lucha, como se hubiese observado que las tropas se retiraban en gran confusion, y que la marcha del cuerpo del general Bulow por Euschermont sobre Planchenoire y La-belle-Alliance habia comenzado á verificarse, y como viese yo el fuego de su artillería, y que el mariscal príncipe Blucher se habia reunido en persona con un cuerpo de su ejército á la izquierda de nuestra línea en Ohain, determinó atacar al enemigo, é inmediatamente avanzó toda la línea de infantería, sostenida por la caballería y artillería. El ataque tuvo feliz éxito en todos los puntos: el enemigo se vió forzado en su posicion en

las alturas, y se entregó á la fuga en la mayor confusion, dejándose atrás, segun pude percibir, 150 piezas de artillería con sus municiones, que todo cayó en nuestro poder. Continué persiguiéndole bastante tiempo despues de obscurer, y entonces se cesó á causa de la fatiga de nuestras tropas, que habian estado empeñadas por espacio de 12 horas, y por hallarme yo en el mismo camino con el mariscal Blucher, quien me aseguró de su intencion de seguir al enemigo en la noche: hoy me ha enviado á decir que ha cogido en Genappes 60 cañones pertenecientes á la guardia imperial, y muchos carruages, bagages &c. pertenecientes á Bonaparte.

„Me propongo moverme hoy en la mañana sobre Nivelles, y no cesar en mis operaciones.

„V. S. puede discurrir que una accion tan terrible no podia sostenerse ni conseguirse de ella ventajas tan considerables sin una gran pérdida; y siento añadir que la nuestra ha sido inmensa. S. M. ha tenido en el teniente general sir Tomas Picton la pérdida de un oficial, que continuamente se ha distinguido en su servicio, y que pereció conduciendo gloriosamente su division á una carga á la bayoneta, con la que frustró uno de los ataques mas terribles hechos al enemigo contra nuestra posicion. El conde de Uxbridge, despues de haberse portado en todo este terrible dia siempre con feliz éxito, recibió una herida casi á los últimos tiros, que es muy sensible haya privado á S. M. por algun tiempo de sus servicios.

„S. A. R. el príncipe de Orange se distinguió por su valor y gallardía, hasta que recibió una herida de bala de fusil en el hombro, que le obligó á dejar el campo.

„Me es de la mayor satisfaccion el asegurar á V. S. que el ejército jamas ni en ninguna otra ocasion se ha conducido mejor. La division de guardias á las órdenes del teniente general Cooke, que ha quedado gravemente herido, el mayor general Maitland y el mayor general Byng dieron el ejemplo admirable de valor y bizarría, que fue seguido de todos. No ha habido ningun oficial, ninguna clase de tropa que no se haya conducido bien.

„Debo no obstante hacer mencion particularmente para la aprobacion de S. A. R. del teniente general S. H. Clinton, del mayor general Adam, del teniente general Carlos baron Alten, gravemente herido, del mayor general S. Colin Halket, idem, del coronel Ompteda; del de la misma graduacion Mitchell, comandante de una brigada de la cuarta division, de los mayores generales S. J. Kempt, S. D. Pack, Lambert, lord E. Somerset, S. W. Ponsomby, S. C. Grant, S. H. Vivian, S. U. Vandeleur y conde Dornberg. Estoy muy particularmente obligado al general lord Hill por su asistencia y conducta, tanto en esta como en las demas ocasiones.

„Las clases de artillería é ingenieros se condugeron grandemente y con satisfaccion mia por los coroneles S. C. Wood y Smith; y tengo motivos de estar satisfecho de la conducta del ayudante general mayor general Barnes, que ha sido herido, y del cuartel maestro general coronel Delancy, que fue muerto de una bala de cañón á la mitad de la accion. La pérdida de este oficial es muy grave para el servicio de S. M., y para mí en este momento. Estaba tambien muy obligado á la asistencia del teniente coronel lord Fitzroy Somerset, que fue gravemente herido, y á la de los oficiales de mi estado

mayor, que sufrieron mucho en esta accion. El teniente coronel el honorable S. Alejandro Gordon, que ha muerto de sus heridas, era un oficial que prometia mucho, y asi su muerte es una grave pérdida para el servicio de S. M. El general Kruse, al servicio de Nassau, se condujo tambien muy á satisfaccion mia; lo mismo que el general Trip, que mandaba la brigada de caballeria pesada, y del general Vanhope, comandante de la brigada de infanteria del Rey de los Países-Bajos.

Los generales Pozzo di Borgo, baron Vincent, Muffling y Alava estuvieron en el campo durante la accion, é hicieron en mi favor quanto estaba de su parte. El baron Vincent ha salido herido, y el general Pozzo recibió una contusion.

„No haria justicia á mis sentimientos, ni al mariscal Blucher, ni al ejército prusiano, si no atribuyera el feliz resultado de este terrible dia al cordial y oportuno auxilio que recibí de ellos.

„La operation del general Bulow sobre el flanco enemigo fue de las mas decisivas; y aun cuando yo no me hubiera hallado en estado de hacer el ataque, que produjo el glorioso resultado de ella, se habria visto forzado el enemigo á retirarse, aunque los ataques de aquel no hubieran tenido buen éxito, y le habria yo impedido á este que sacase ninguna ventaja si hubieran sido desgraciados los intentos del general Bulow.

„Remito dos águilas de que se apoderaron las tropas, y que el mayor Perfy tendrá el honor de poner á los pies de S. A. R.

„Me tomo la libertad de recomendar á la proteccion de V. S. á este digno oficial. = Tengo la honra &c. = Wellington.”

„P. D. Despues de escrito esto he sabido que el mayor general S. W. Ponsomby ha muerto, y al comunicarlo á V. S. debo espresar mi sentimiento por la suerte de un oficial que habia ya hecho muy brillantes é importantes servicios, y era el ornamento de su profesion.”

„2.ª P. D. No he recibido aun los estados de muertos y heridos; pero incluyo una lista de los oficiales muertos y heridos en los dos dias, hecho del modo que puede hacerse sin tener aun los estados; y tengo el gusto de añadir que el coronel Delancy no ha muerto, y que hay grandes esperanzas de su restablecimiento.”

*Nota.* De estas listas resultan que han muerto generales 3, coroneles 4, tenientes coroneles 5, mayores 5, comisarios 2, capitanes 13, tenientes 2, abanderados 2: total 36; y que han quedado heridos generales 9, coroneles 5, tenientes coroneles 17, mayores 12, comisario 1, capitanes 14, tenientes 22: total 80.

### ESPAÑA.

Madrid 3 de Julio

*Carta de D. Miguel Alava, teniente general de los Reales egércitos, y ministro plenipotenciario de S. M. en Holanda, al Escmo. Sr. D. Pedro Cevallos, primer secretario de Estado y del despacho, su fecha en Bruselas á 19 de Junio.*

„No tengo tiempo mas que para decir á V. E. que el enemigo ata-

có ayer con mas de 13000 hombres al ejército ingles que habia tomado una posicion delante de Braine-le-Lève, á tres leguas y media de esta ciudad sobre el camino de Charleroi.

„ La batalla empezó á las doce menos cuarto, y fue mantenida por solos los ingleses, á pesar de tan inmensa desigualdad de fuerzas, hasta cosa de las cinco de la tarde que el ejército prusiano, cayendo á espaldas de la derecha del enemigo, hizo el combate casi igual.

„ Jams he visto accion mas desesperada ni semejante repeticion de ataques sucesivos á cual mas sangrientos. En todos fue rechazado completamente el enemigo, lo cual visto por Bonaparte se puso á la cabeza de su guardia; y determinado á morir ó vencer, trató de hacer el último esfuerzo á las siete y media de la tarde.

„ Lord Wellington, que conoció la importancia de rechazarlo, se puso igualmente á la cabeza de sus guardias; y viendó que el enemigo se detenia y vacilaba algun tanto en su marcha, hizo dar un *urra* (viva) á su gente, y cargó á la bayoneta con tal vigor, que haciendo volver la espalda al enemigo, se convirtió desde aquel momento la batalla en una derrota completa.

„ Por parte de los prusianos la victoria ha sido completa, y segun avisaba el mariscal Blucher á las once de la noche iba en seguimiento del enemigo, habiéndole tomado 60 cañones, muchos prisioneros y bagage. Este medio dia estaba ya en Charleroi.

„ Por parte del lord Wellington las piezas tomadas pasan de 80, y todo el bagage de Napoleon y de su cuartel general.

„ El Lord se ha sobrepujado á sí mismo; y puede decirse, sin que nadie pueda desmentirlo, que la victoria de ayer se debió al valor extraordinario de las tropas británicas, y al valor y pericia de su incomparable caudillo.

„ Son muchos los generales prisioneros, entre los cuales se cuenta el conde Lobau y el general Cambronne, que acompañó á Napoleon á la isla de Elba. Se han tomado dos águilas, y el número de armas perdidas por el enemigo es incalculable.

„ Las consecuencias de esta victoria son tan de bulto, que es inútil me detenga en detallarlas, ni tampoco el tiempo permite el que pueda dar á V. E. los detalles que desearia de esta accion, la mas sangrienta y terrible que he presenciado.”

El señor secretario de Estado y del despacho recibió ayer los avisos y noticias siguientes:

*Carta del capitán general del principado de Cataluña.*

„ Esta tarde á las tres y media he recibido del gobernador de Puigcerdá la plausible noticia que contiene el aviso, cuya copia incluyo bajo el número 1.º; y esperaba alguna confirmacion mas de ella para transmitirla á V. E., cuando á las siete de la noche recibió el general en jefe el Escmo. Sr. D. Francisco Javier Castaños del comandante de la línea de Figueras otro aviso, cuya copia remito igualmente bajo el núm. 2.º

„ Como ya no queda duda de la certeza del hecho de un modo ú otro respecto al estado de Napoleon, me apresuro á decirlo á V. E. para que se sirva elevar esta noticia tan importante á S. M.

„Dios guarde á V. E. muchos años. Barcelona 29 de Junio de 1815. = Escmo. Sr. = El marques de Campo Sagrado. = Escmo. Sr. D. Pedro Cevallos.”

*Copias citadas en el oficio anterior.*

Núm. 1.º Corregimiento de Puigcerdá. = „Escmo. Sr. = Una carta fidedigna que acaba de recibir el señor Duvivier, fecha en Tolosa, dice lo siguiente: Bonaparte ha caído en el lazo que le habían preparado lord Wellington y Blucher: su ejército ha sido destrozado: ha llegado en persona á Paris pidiendo al Cuerpo legislativo hombres y dinero. Al momento que concluyo mi carta llega una estafeta con la noticia de haber sido depuesto del trono, y que la Cámara ha enviado diputados para tratar con las potencias aliadas. Dios guarde á V. E. muchos años. = Puigcerdá 28 de Junio de 1815. = Escmo. Sr. = Nicolas Dusmet. = Escmo. Sr. capitán general de este principado.”

Num. 2.º „Un correo extraordinario del prefecto ha llegado á media noche á Ceret anunciando al subprefecto que Bonaparte ya no existe. El prefecto dice que el tirano ha abdicado la corona (1); pero otras cartas dicen que está preso ó muerto: esta es la pura verdad. Ya el subprefecto ha mandado al maire de Ceret contenga los dos partidos, y ha pedido auxilio al comandante de las tropas de Ceret por el buen orden.”

Por otros conductos se han recibido algunas cartas que tambien anuncian la muerte de Napoleon.

De Bayona recibió igualmente el señor secretario de Estado la proclama siguiente, publicada con motivo de la espresada abdicacion de Napoleon.

„Bayoneses, soldados franceses: reveses inesperados han traído una nueva época para la Francia. El Emperador Napoleon I ha abdicado la corona, y la Cámara de los representantes, la de los pares, en fin, la nacion entera ha reconocido los derechos de Napoleon II al trono de Francia. Estas han nombrado un gobierno de Regencia, que ha notificado ya á las potencias aliadas por medio de plenipotenciarios que la Francia no recibirá un gobierno impuesto por las potencias estrangeras. A la patria debe salvarla esta gran medida, que se cree será admitida por todos los buenos franceses, y sostenida por sus esfuerzos. Este grande acontecimiento, de que doy cuenta, se halla en el acta de la Cámara del 23 de este mes, cuyo tenor es el siguiente:

*Copia del acta de la sesion de la Cámara de los representantes del 23 de Junio de 1815.*

„La Cámara de los representantes, tomando en consideracion las diferentes proposiciones hechas en sus sesiones, y mencionadas en el informe del espediente que se examina hoy, y que se apoya: — 1.º Sobre que Napoleon II ha llegado á ser Emperador de los franceses por el hecho de la abdicacion de Napoleon I y en virtud de las constituciones del imperio: — 2.º Sobre que las dos Cámaras han querido y entendido por su resolucion de ayer, en que nombra una comision de gobierno provisional, asegurar á la nacion francesa las garantías que necesita en las circunstancias extraordi-

(1) Como si este impostor pudiera abdicar lo que no es suyo.

»narias en que se halla para mantener su libertad y su reposo por medio de  
»una administracion que tenga toda la confianza de la nacion.

„La presente acta se comunicará por medio de un mensaje á la Cámara  
„de los pares, y á la comision del Gobierno.”

„Ciudadanos de todas clases, guardias nacionales, soldados de todas ar-  
mas, nuestra obligacion consiste en permanecer quietos, esperando con con-  
fianza las medidas que tomarán los representantes de la nacion y el gobierno  
provisional que han nombrado. Nuestra obligacion consiste en no dejar nunca  
de ser franceses, y de unirnos todos por el bien de la patria, y por opo-  
nernos á toda tentativa que contra la independendencia de la Francia puedan  
hacer las potencias aliadas. = Estas potencias han declarado que no hacian la  
guerra sino á Napoleon, y asi ya no tienen pretesto; y si continuasen una  
guerra injusta, entónces, Franceses, opondriais á sus esfuerzos una barrera  
inespugnable. Una grande nacion, que defiende su independendencia, no puede ser  
subyugada. = Bayona 27 de Junio de 1815. = El teniente general comandan-  
te superior = *Baron Thouvenot.*”